

# Una revista electrónica de 1964

RAMON BALIUS MATAS

La evaluación del potencial científico de un país se realiza mediante la valoración de los recursos económicos destinados a la investigación, la valoración de los recursos humanos que se utilizan y los estudios bibliométricos, es decir, la valoración de la calidad de la producción científica.

Así, la calidad de la producción científica depende –además del denominado factor de impacto– de características técnicas y formales. Pero no sólo esto, sino que esta producción debe también mostrarse en revistas con un comité de redacción reconocido y solvente y con un proceso de evaluación externo. Igualmente debe haber elementos bibliográficos en inglés y, muy especialmente, puntualidad en la aparición. Durante muchos años, la revista APUNTS. MEDICINA DE L'ESPORT fue la muestra más visible de la buena medicina del deporte que se practicaba en nuestro país.

APUNTS. MEDICINA DE L'ESPORT es una revista que se publica en catalán y castellano, especializada en el ámbito de la medicina de la educación física y el deporte. Fue fundada en 1964 por un grupo de jóvenes y entusiastas médicos catalanes, pioneros de la medicina del deporte en España. APUNTS ha conocido épocas de bonanza y épocas de grandes dificultades, pero ha conseguido salir de forma periódica, aunque no siempre regular, durante estos 40 años. Actualmente, APUNTS es propiedad del Consell Català de l'Esport (CCE) y órgano de expresión de la Societat Catalana de Medicina de l'Esport (SCME).

Son muchos los profesionales de la medicina y del deporte que piensan que APUNTS ha desaparecido. Tienen motivos para creerlo. Nuestra revista comparte con otras revistas biomédicas españolas la falta de recepción de artículos. El hecho de que la visibilidad de un artículo dependa, en parte, del idioma en el que se publica hace que muchos investigadores quieran publicar sus mejores trabajos en lengua inglesa y en revistas que además estén indexadas, de manera que las revistas del Estado, como consecuencia, no reciben

*Estamos convencidos  
que si aquellos médicos catalanes  
de 1964 fundaran hoy  
una revista de medicina  
del deporte, sin duda,  
sería electrónica*

artículos originales de calidad. Esto ha comportado, en los últimos 15 años, cambios en la estrategia de publicación de los investigadores. Los investigadores de muchas especialidades han dejado de publicar en revistas nacionales para hacerlo en las internacionales, con la finalidad de obtener una mayor difusión y visibilidad en sus investigaciones y así optimizar su currículum vitae.

La necesidad de que una revista biomédica sea formal y estructuralmente impecable obliga a buscar profesionales especializados en este tipo de edición. Igualmente, el hecho de que una revista dependa exclusivamente de los presupuestos de una Administración hace que la puntualidad no esté en manos del consejo de redacción. Pero no sólo esto: nuestra sensación es que APUNTS no llega a quien debiera llegar. Existe también un problema de distribución. A pesar de todo, APUNTS goza de un merecido prestigio histórico.

Estamos seguros de que en la situación actual de APUNTS no hay culpables, sino únicamente circunstancias. El actual consejo de redacción y el editor tienen como objetivo principal modificar estas circunstancias.

Nos proponemos mejorar la visibilidad de la revista. Por esto se impone la edición electrónica. Probablemente ésta es la decisión más difícil de tomar y se apoya en el convencimiento de que APUNTS debe adaptarse cuanto antes a la tendencia actual de las publicaciones biomédicas. Además, estamos convencidos que si aquellos jóvenes y entusiastas médicos catalanes de 1964 fundaran hoy una revista de medicina del deporte, sin duda, sería electrónica.

La revista APUNTS, decana de las revistas de medicina del deporte en España y una de las más antiguas de Europa, quiere hacer un esfuerzo por modernizarse y recuperar el espacio y la trascendencia que tuvo durante tanto tiempo. Por este motivo, APUNTS. MEDICINA DE L'ESPORT ha optado por entrar a formar parte de la gran familia de revistas biomédicas de Ediciones Doyma. Esta editorial biomédica es la primera en su especialidad en España y dispone de un catálogo de más de 60 revistas, una gran parte de las cuales están indexadas en los índices bibliográficos internacionales más prestigiosos. Todas las publicaciones de Ediciones Doyma están disponibles en formato HTML y PDF

y configuran el principal portal profesional hispanoamericano de salud (<http://www.doyma.es>), con una afluencia de 500.000 visitas mensuales y 2 millones de páginas visitadas. Este hecho hace que la estructura formal de la revista corra a cargo de personal especializado.

El editor y el consejo editorial quieren tener el aval del CCE y de la SCME. A partir de este hecho se pretende la autogestión editorial de la revista y la toma de decisiones científicas colegiadas del consejo editorial. Para conseguirlo, es necesaria la ayuda económica a cargo de los presupuestos del CCE, pero también es obligado que la revista se autofinancie. Por tanto, no sólo es inevitable, sino que es también aconsejable la presencia de patrocinadores. A los patrocinadores no sólo se les pide recursos económicos, sino también algo más: confianza para conseguir una revista de calidad, científica, electrónica y con repercusión. Una repercusión, para ellos, poco objetivable a corto plazo, pero que estamos seguros de que es real.

Finalmente, no queremos acabar este editorial sin hacer referencia a la motivación de la totalidad del consejo editorial en este proyecto. Creemos que es necesario recuperar el espíritu que APUNTS tenía cuando fue fundada en 1964. Contamos con una institución que nos apoya y con unos patrocinadores que creen en el proyecto. Pero sobre todo contamos con la misma ilusión de aquellos médicos que en los años sesenta creyeron en un proyecto que ahora es el nuestro. Nos declaramos herederos de aquella ilusión.